

Coupe de France 2025

Finale de comité

1^{er} mars 2025

Il y a bien longtemps que la Coupe de France n'avait pas eu l'honneur de mes comptes-rendus (septembre 2019 pour être précis). Depuis, le Covid est passé par là, et je n'avais pas remis cette compétition à mon programme ces dernières années. Ou plutôt si, en fait, mais sans jouer le moindre match ! Explication : il y a deux ans, pour la Coupe de France 2023 (encore jouée sur l'année civile à ce moment-là), mon partenaire de paires Jean-Luc Mothes me propose de rejoindre son équipe pour aller jouer la Coupe de France du côté du comité d'Anjou (Jean-Luc habite à Nantes). J'accepte avec plaisir, à la condition évidente d'être dispensé des premiers tours pour ne rentrer qu'en finale de comité (les deux derniers tours du stade comité étant organisés, en Anjou comme à peu près partout en France sauf dans le comité de Guyenne, sur un week-end imposé). Je laisse donc mes partenaires gérer le match du cinquième tour sans moi, mais pas de pot, ils sont opposés à une équipe forte et perdent le match ! Bon, ben c'est partie remise, je suis réinscrit en 2024 dans une équipe différente mais contenant toujours Jean-Luc. Pas de mauvaise surprise cette fois-ci, l'équipe se qualifie pour la finale de comité prévue à l'automne. Sauf que, sans crier gare, la Fédé décide, dans le cadre du changement de planning des compétitions, de passer la Coupe de France en mode « année scolaire » et, comme il est trop tard pour le faire correctement, de massacrer joyeusement l'édition en cours, en l'arrêtant brutalement après la finale de Comité. Comme aller jouer un week-end initialement pas prévu pour éventuellement me qualifier pour rien du tout ne m'enchant guère, je boude et je ne fais pas le déplacement. Mes partenaires ayant gagné leurs deux matchs, me voilà donc champion de comité de Coupe de France, mais sans avoir joué la moindre donne !

Bon, jamais deux sans trois ? Oui, on rempile pour cette nouvelle édition, j'ai programmé longtemps à l'avance le week-end début mars où je vais aller jouer à Angers, en espérant bien sûr que mes partenaires passent le cinquième tour, le seul qu'ils auront à jouer avant cette finale de comité. Puisque six équipes se qualifient pour la finale de Zone dans le comité d'Anjou (et qu'il reste ensuite les deux matchs de la finale de comité à jouer), ce sont donc 48 équipes qui participent à ce dernier tour avec dates variables (à convenir entre équipes, toujours un joyeux bordel, mais par lequel je ne serai pas concerné !). Histoire de simplifier un peu l'organisation, les équipes sont encore réparties en deux groupes géographiques, et la mienne est dans le groupe Ouest, le plus nombreux avec 28 équipes (comme vous savez faire des soustractions, vous en déduisez qu'il en reste 20 dans le groupe Est). À ce stade de la compétition, il y a encore pas mal de joueurs de niveau modeste, mais comme tout le monde rentre à ce tour, il y a tout de même quelques noms qu'il vaudrait mieux éviter au tirage : l'équipe Chauviré (c'est la nôtre !) est troisième à l'indice, précédée de Kerlero (un belle brochette de vieux briscards, où on retrouve la paire Cassar-Langevin qui avait joué dans notre équipe de DN3 il y a maintenant une dizaine d'années) et Beaumier (avec notamment le couple Beaumier que j'ai affronté en Mixte cette année). Eh ben devinez contre qui on va être opposés pour ce tour de chauffe, hein ? Je vous le donne en mille : Kerlero, le pire tirage possible ! La malédiction de la Coupe de France a encore frappé, il va falloir que je compte sur une très grosse perf de mes partenaires pour espérer réussir à jouer une donne cette année.

Le match est programmé un jeudi soir, je ne peux rien faire de plus que souhaiter bonne chance à mes camarades. Ah, au fait, je n'ai même pas présenté l'équipe, mais il faut dire que je ne connais guère mes coéquipiers, ayant tout juste joué quelques entraînements BBO contre certains d'entre eux : outre Jean-Luc et moi-même, l'équipe est théoriquement constituée de deux femmes, la capitaine

Dominique Chauviré et Ingrid Jacquemin, et de deux hommes, Georges Charton et Julien Bou, mais on va en fait jouer à quatre « entre mecs » (c'est Ingrid qui a joué en face de Jean-Luc lors du match contre Kerlero). Tous les autres joueurs de l'équipe sont premières séries pique, du solide donc qui devrait logiquement viser au moins une qualification en finale de Zone. Mais pour ça, fallait pas tirer Kerlero, ou alors faut les battre. La première mi-temps du match voit la logique respectée, mes partenaires sont menés de 25 IMPs. Mais ils ne perdent pas espoir, s'accrochent jusqu'au bout, et grâce à une savante tactique « on ouvre de 2♦ Multi à chaque donne », finissent pas faire craquer Kerlero pour renverser la vapeur et gagner 71 à 62 (vous aurez bien sûr compris qu'il y a une certaine part d'affabulation de ma part dans la description de ce match auquel je n'ai pas pris part) ! Énorme, bravo les copains ! Du coup, non seulement je pars bien à Angers pour un samedi de bridge (les deux derniers matchs du stade comité sont programmés le même jour), mais en plus il y a une grosse équipe de moins sur laquelle on ne risque plus de tomber ! Nous sommes de fait, parmi les 24 équipes qui restent désormais, toujours troisièmes à l'indice. Depuis le groupe Est, on a été rejoints par la très forte équipe Jeanneteau (où jouent notamment les jeunes Théo Guillemin et Romain Bloch) et par l'équipe Corbin qui avait fait des misères à Jean-Luc il y a deux ans. Depuis l'Ouest, l'équipe Beaumier est toujours là, et une ou deux autres constitueraient des tirages dangereux. De toute façon, on le sait, en Coupe de France, une bonne performance passe aussi par un peu de chance au tirage, mais ce serait quand même dommage d'avoir sorti Kerlero et de ne pas arriver à continuer l'aventure un peu plus longtemps !

Demi-finale : équipe CHAMAULTE.

Le tirage, donc, est effectué pour ce premier match qui débutera le samedi matin pour s'achever en début d'après-midi (les matchs se jouent, comme c'est désormais la règle en Coupe de France, en trois segments de dix donnes). Quelques gros noms tombent assez vite, mais aucun choc en vue dans ces premiers matchs. Nous finissons par être tirés au sort pour le huitième match, contre l'équipe locale Chamaulte qui fait partie des derniers à l'indice. Bon, normalement un match facile donc, mais il faut évidemment le jouer sérieusement. Nous nous installons en NS salle fermée contre une sympathique paire qui nous prévient tout de suite qu'ils « n'ont rien à faire là », et « constituent un tirage cadeau pour nous ». Pour une fois, voilà des bridgeurs qui ne se surestiment pas ! Ils vont pourtant nous coller un drôle de coup dès la première donne : vert contre rouges, je décide d'ouvrir de 2♦ Multi en second une poubelle contenant 109xxxx à coeur, et la séquence se développe (2♦) - (2♥) 2♠ - - (3♣) - - 3♠ fin. Tout le monde sait donc que j'ai les coeurs, mais le réveil à 3♣ de Jean-Luc me convainc d'entamer mon doubleton trèfle, pris par l'ouvreuse qui rejoue immédiatement un petit coeur vers ADVx au mort. Et là, sans hésiter, il plonge de l'As pour prendre le Roi de coeur sec de Jean-Luc et rentrer pile poil son contrat. Étonnant, mais de l'autre côté, après une ouverture de 2♥ et là aussi une enchère de 2♠ d'Est (en réveil et pas en sandwich par contre), Nord a également réveillé, mais a choisi un incompréhensible 3♥ avec son beau Roi sec comme soutien. Entame du 10 de coeur contre le contrat de 3♠, Julien s'est demandé avec quoi le soutien avait bien pu être produit et a fini par trouver lui aussi le Roi sec pour égaliser la donne !

Nos adversaires ne le savent pas, mais c'est le seul score qu'ils inscriront dans leur colonne sur ce tiers-temps, puisqu'on va déclarer et rentrer les neuf contrats suivants. Ça ne prouve évidemment pas grand chose, on peut très bien avoir empaillé des manches ou des chelems en permanence. D'ailleurs :

Donne 7 (Tous vulnérables)

♠ D x x x x
♥ V
♦ R V x x
♣ A x x

♠ A R x x
♥ x x
♦ A
♣ R V 10 x x x

Avertissement qui vaudra pour toutes les donnes suivantes : les jeux sont probablement légèrement approximatifs, mais c'est l'idée (on prend de mauvaises habitudes à avoir tout le temps des diagrammes fournis). Ouverture d'1♣ chez moi en Sud, Ouest intervient à 1♥ et Jean-Luc dit 2♥, Texas pique dans notre système, mais ne promettant pas forcément six cartes, ni un jeu énorme (ça peut provenir de cinq piques dans une main intermédiaire). Passe en Est, qu'auriez-vous envisagé avec ma main ? J'ai un gros potentiel offensif mais les deux petits coeurs ont peu de chance de fournir une main adéquate pour un chelem sauf très gros jeu en face, je me suis contenté de sauter à 4♠. Il se trouve que 6♠ est très jouable et que j'ai fait douze levées en trouvant la Dame de trèfle en Est (les atouts répartis m'ont permis de couper quelques levées pour refaire le compte quasi complet des mains). Nos partenaires avaient peur de décaisser un gros coup si on avait chuté le chelem, en fait on gagne un IMP de surlevée. On en gagne deux de plus sur le 3SA qui suit (joué par Jean-Luc, je ne me souviens plus de la donne), mais nos adversaires prennent la tête en appelant une manche plus que tendue sur la donne 9, qui rentre. En fait, soyons honnêtes, ils l'ont appelée par erreur, il fallait un As placé et trouver la Dame à neuf atouts en plus. Je n'ai eu de mon côté aucun mal à faire dix levées puisqu'on m'a entamé As de pique suivi d'un switch atout, mais on y perd 6 IMPs. Il est donc temps que j'arrête de jouer les coups et que je passe en mode sieste, je vais en effet regarder Jean-Luc jouer les six dernières donnes de ce premier tiers-temps.

Il commence tranquillement avec une petite partielle à 2♠. Est entame AR de coeur, voit la Dame troisième au mort et il est clair que Jean-Luc en face a un doubleton coeur. Au lieu de switcher carreau dans son doubleton pour prendre AD de la couleur plus une coupe, il continue brillamment coeur, ce qui file le contrat et 7 IMPs pour nous (ça a chuté de deux de l'autre côté sur une bonne défense de nos partenaires). Un petit IMP de surlevée sur le 4♠ qui suit, puis nous allons à nouveau jouer un 4♠, mais nettement moins évident, avec les jeux suivants :

Donne 2 (NS vulnérables)

♠ V 10 x x x
♥ x x
♦ A V x x x
♣ R

♠ R x x x
♥ x x x x
♦
♣ D V x x x

Je ne suis pas certain de la teneur à carreau de Jean-Luc mais le reste est correct. Ouverture d'1♥ en Ouest, il est intervenu à 1♠, contre en Est, et j'ai sauté brutalement à 4♠, ce qui me semble assez normal avec ce jeu. Entame du doubleton coeur pour AR de coeur d'Ouest, qui a aussi tiré l'As de trèfle (à la deuxième levée si je me souviens bien), Est possédant Dx à pique, y a plus qu'à jouer un troisième tour de coeur pour la surcoupe et hop -1. Mais non, voyons, Roupoil a dit qu'on avait pas chuté un seul contrat sur ce tiers-temps ! Comment est-ce possible ? Eh bien à la quatrième levée Ouest a rejoué de façon improbable un petit atout dans Ax. Jean-Luc s'est quand même demandé un petit moment quelle teneur pouvait justifier ce switch (la réponse étant clairement « aucune »), puis a pris le cadeau gentiment offert pour un gain de 11 IMPs quand nos partenaires ont... chuté 3SA en salle ouverte sur cette donne (pas fréquent comme paire de résultats !). Nos adversaires confirment de grosses difficultés en flanc sur la partielle qui suit (un 3♦ atteint après une séquence maîtrisée malgré une ouverture en slip chez moi), ne tirant pas leurs levées dans une couleur où Jean-Luc s'apprêtait très clairement à défausser ses perdantes, mais ça ne leur coûte qu'un IMP de surlevée. Le nouveau 4♠ qui suit sera beaucoup plus cher, mais je ne m'en souviens plus. Il a en tout cas fait onze levées chez nous pour un gain de 13 IMPs. Le tiers-temps s'achève sur un gag rigolo : séquence tranquille pour atteindre 3♠ joués de ma main, mais Est a tellement pris l'habitude d'entamer qu'il entame hors tour, et Jean-Luc soulève le guichet avant qu'on ait le temps de protester. Entame acceptée, c'est donc Jean-Luc qui rentre ce dernier coup pour une égalité. Sans surprise, il a suffi de jouer sérieusement pour prendre une bonne avance après 10 donnes, on mène 36-6 et les lacunes adverses en flanc semblent déjà rédhibitoires pour eux.

On passe en tout cas EO salle ouverte pour les dix donnes suivantes, contre des adversaires bien lents (surtout Nord). La première donne va vite nous rassurer (ou nous inquiéter, si on veut garder un peu d'intérêt pour la fin du match) sur leur niveau :

Donne 6 (EO vulnérables)

♠	x	♠	A x
♥	10 x x x	♥	A R x
♦	10 9 x x x x	♦	D V x
♣	x x	♣	V 10 x x x

En triant mes cartes en Ouest, je me suis dit « ah, peut-être que cette fois-ci on va laisser quelques contrats aux adversaires ». Eh ben, pas celui-là en tout cas, puisqu'après ouverture d'1SA de Jean-Luc la séquence s'est tranquillement déroulée dans le silence adverse 1SA - 2SA (Texas carreau ou bicolore mineur) - 3♣ (plus de trèfles que de carreaux) - 3♦ fin (en plus j'ai même réussi à jouer le coup!). Je ne sais pas si c'est un problème de système ou de jugement en NS, mais passer tout le long avec 25H et dix piques dans la ligne, ce n'est pas du bridge gagnant. Qui plus est, on va me refiler superbement le contrat à la carte : entame Dame de pique, je prends de l'As et rejoue immédiatement un petit trèfle du mort, Sud plonge de l'As avec... AR secs. Évidemment, quand je rejoue mon deuxième petit trèfle après avoir coupé le retour pique, Nord plonge de la Dame pour écraser le Roi du partenaire, et je fais mes neuf levées. Un premier coup de 11 IMPs quand nos partenaires ont trouvé la manche. Nos adversaires se rattrapent tout de même en appelant un bon 6♣ sur la donne suivante, malgré une séquence très peu convaincante : 1SA - 2♠ (Texas trèfle) - 3♣ - 4SA (pas alerté d'un côté, alerté de l'autre) - 5♣ (qui ne semble pas correspondre à une réponse au BlackWood vu la main, donc personne ne sait vraiment ce que c'est) - 6♣. Douze levées, égalité sur la donne. On enchaîne avec deux partielles paisibles dans notre ligne, dont l'une nous rapporte un IMP de surlevée, puis un 2SA adverse qui semble tout aussi paisible à notre table et se termine à huit levées, mais qui nous rapporte en pratique 10 IMPs (nos partenaires ont donc rentré la manche, mais je ne me souviens plus des jeux sur celle-ci).

Absolument aucun contrat n'a chuté dans ce match pour l'instant, et c'est hélas moi qui vais être le premier à ne pas scorer dans ma colonne en déclarant. On joue un 4♥ normal mais un peu tendu, je possède à l'atout A9xxx en main pour DV8 au mort, et Axxx à pique pour xx au mort. Avec deux perdantes annexes (dont une suite à une impasse qui rate) et une seule défausse disponible à pique, il faut que j'en coupe au moins un de la main courte au mort. Entame 10 de pique, le deuxième tour de la couleur laisse penser que l'entameur en avait peut-être cinq et que je risque donc de me faire surcouper. Est-ce une raison suffisante pour couper d'un honneur en espérant les coeurs répartis (et pas de surcoupe du 10 de l'autre côté si je me fais surcouper du Roi de celui-ci, car il y a aussi une menace de coupe en mineure de la part de l'entameur)? J'ai coupé du 8, me suis fait surcouper, et j'ai chuté « sur table » puisque j'aurais fait dix levées en coupant gros. Même résultat de l'autre côté toutefois. C'est ensuite le retour du « 2SA vs 3SA ». Nos partenaires ont appelé (normalement, 8 beaux points et une mineure cinquième face à une intervention à 1SA) et rentré la manche, chez nous les NS ont appelé et chuté 2SA, on gagne 12 IMPs. Il faut dire que notre Nord a pris un plan de jeu à 0% en affranchissant une couleur où il devait rendre deux fois la main (alors qu'on avait quatre coeurs à prendre après avoir fait sauter son double arrêt) au lieu de tenter celle où un seul rendement de main était possible. Le bilan commence à être lourd, et il va le devenir beaucoup plus sur les trois donnes restantes de ce tiers-temps : d'abord Nord passe sur une ouverture d'1♥ avec 9 points (bah oui, mais il était chicane coeur, il ne pouvait quand même pas répondre 1SA!), sa partenaire en avait 17, 8 IMPs pour nous. Puis nos adversaires réussissent enfin à déclarer un 3SA, mais le chutent sur table après un jeu de la carte fantaisiste (avec V9 face à R10xxx à trèfle, ça ne paraît pas optimal de commencer par jouer un petit sous le Roi), à nouveau 12 IMPs dans notre poche. On achève sur une donne curieuse :

Donne 5 (NS vulnérables)			
♠	R D V 10 x x	♠	A 10
♥	R	♥	
♦	R x	♦	A x x x x x x
♣	x x x x	♣	R D x x

À notre table, Nord ouvre d'1♣, intervention à 1♦ chez Jean-Luc, et Sud se contente d'un bizarre 2♥ avec ses huit coeurs et pas de jeu. J'ai un peu de jeu pour l'enchère non forcing de 2♠, mais mon Roi de coeur n'a pas une bonne tête et je ne me vois pas inventer autre chose. Soutien à 3♥ en Nord, 3♠ chez Jean-Luc, 4♥ en Sud, et je conclus simplement à 4♠ respectés par tout le monde. Grosse surprise chez moi quand Jean-Luc étale sa chicane coeur, et je fais toutes les levées sur entame de l'As de coeur, les carreaux étant répartis. Le chelem à pique est correct (même si vu l'ouverture d'1♣, on aura souvent les trèfles 4-1, ce qui n'était pas le cas sur la donne), mais comment l'appeler ? Ce n'était pas nécessaire aujourd'hui : en salle fermée, après le début 1♣ (1♦), Julien en Sud a sauté à 4♥, et Ouest a de façon incompréhensible passé tout le long, laissant son partenaire réveiller à 5♦ puis laissant finalement jouer 5♥ même pas contrés ! Pour couronner le tout, une entame petit carreau dans Rx mènera à une seule levée de chute, pour un dernier coup de 9 IMPs dans notre colonne. Bon, on a gagné le tiers-temps sur le score implacable de 63-0 et on mène donc 99-6 avant les dix dernières donnes, qu'on pourra donc jouer en dormant.

On profite quand même d'un petit sandwich, avant de revenir se mettre en EO salle ouverte, face aux mêmes adversaires qu'au premier tiers-temps (l'autre équipe joue aussi à quatre). Je ne vais pas faire semblant de laisser du suspense, les donnes déplaceront d'ailleurs moins sur ce troisième tiers que sur les deux premiers. On débute de notre côté en rentrant une manche qui sera égalisée, puis en appelant un contrat plus ambitieux :

Donne 7 (NS vulnérables)	
♠	x
♥	A R x x x
♦	x
♣	V x x x x x
♠	R x x
♥	V
♦	A x x
♣	A R D x x x

J'étais à nouveau en Sud, et après un début de séquence 1♣ - 1♥, Jean-Luc en face a du être bien surpris de m'entendre sauter à 3♣ ! Il a simplement dit 4♣ et on a atteint rapidement le chelem sur table. Mais Est, qui avait à peu près tout le jeu restant, s'esn fendu d'un petit contre sur 6♣, qui aurait bien pu rapporter de façon improbable si j'avais vraiment cru à une chicane chez lui et que j'avais tenté un dégagement à 6SA. Sauf qu'ici je n'ai pas de raison de penser qu'on a une chance de rentrer 6SA (si quelqu'un doit dégager c'est Jean-Luc, lui en sait plus que moi), et accessoirement je ne fais pas confiance à grand chose chez Est, surtout avec un tel retard dans le match ! Le chelem sera trouvé de l'autre côté (après une séquence assez hasardeuse apparemment), on gagne quand même 5 IMPs. On en ajoute deux quand un 4♠ adverse chute un peu trop malgré une négligence en défense de ma part (sachant parfaitement que le contrat allait chuter, j'ai oublié de tirer un As pour éclairer Jean-Luc et lui éviter un petit mal de crâne, mais il a bien défendu quand même pour -2), puis un autre sur une manche banale, et encore 5 sur une partielle dont je ne me souviens pas (j'ai pourtant joué ces deux contrats...). Encore un IMP sur le 3SA qui suit, on marque donc sur toutes les donnes ? Ah ben non en fait :

Donne 2 (NS vulnérables)

♠		♠	A D
♥	R D x x	♥	V x x x x
♦	A R D x x	♦	V x
♣	x x x x	♣	R D x x

Avec ces jeux retranscrits approximativement, quel contrat auriez-vous atteint, sachant que Sud interviendra à 2♠ sur l'ouverture d'Est, et que Nord sautera à 4♠ ensuite ? En pratique, même le contrat de 5♥ est déjà trop haut puisque Sud possède Ax à coeur et deux petits trèfles (sur entame trèfle duquée par Nord, on ne peut pas éviter une coupe). C'est d'ailleurs le palier qui sera atteint à notre table, mais je ne trouverai pas l'entame trèfle, et ça fera donc onze levées tranquilles. De l'autre côté, le contrat ne risquait pas de rentrer puisque nos partenaires sauteront un peu brutalement à 6♥. On perd donc 11 IMPs, notre deuxième et dernier swing négatif du match. La partielle qui suit (en EO) sera une égalité, puis on scorera à nouveau sur les deux dernières donnes, avec notamment un dernier coup de 13 IMPs un peu gênant quand 3♥ chutera en NS en salle ouverte, alors que Jean-Luc fera +1 à 4♥ (un peu aidé par des coupes de levées maîtresses aberrantes d'Ouest, mais bon, il n'aurait pas chuté sur une défense plus précise pour autant). On achève donc le match sur un score assez terrible de 127-17, au moins c'est bon pour la confiance. Il y a évidemment eu des matchs plus serrés que le notre (même si Beaumier aussi a fini à +110), mais la logique du classement à l'indice a été respectée dans les douze matchs, ce qui est assez rare pour mériter d'être signalé !

Finale : équipe GOLICHEFF

Jean-Luc avait prédit avant le premier tirage qu'on affronterait une équipe de son club nantais. Il s'était trompé, mais ce n'était que partie remise, puisque ce sera le cas pour cette finale. On a évité les équipes les plus redoutables, mais ce n'est pas non plus un tirage cadeau (il n'en reste de toute façon presque plus), on sait que ça va être nettement plus difficile que lors du premier match (nos adversaires sont tous première série coeur, et jouent également à quatre). On va de nouveau s'installer en NS salle fermée pour les dix premières donnes. Aucun contrat n'avait chuté à notre table lors du premier tiers-temps de notre demi-finale. De façon complètement improbable, aucun contrat ne chutera cette fois-ci aux **deux** tables ! À la notre, dix manches (six fois 4♠ et quatre fois 3SA) équitablement réparties entre les deux camps, toutes sauf une rentrant confortablement avec une à deux surlevées. Autant dire que le compte-rendu de ces donnes va être vite expédié, mais il y aura quand même des swings, car on a raté dans chaque camp une occasion d'appeler un chelem à notre table. C'est d'abord de notre côté qu'on a manqué d'ambition :

Donne 1 (personne vulnérable)

♠ A V x x
♥ 10 x
♦ A x
♣ A R x x x

♠ x
♥ A R x
♦ x x
♣ D V 10 x x x x

On a droit à un nombre de fits douzièmes assez étonnant aujourd’hui. En tout cas, 6♣ est évidemment sur table dans notre ligne, mais sera empaillé sur la séquence suivante : 1SA (en Nord chez Jean-Luc) - 2♠ (demande de force dans un premier temps, mais sert aussi de Texas trèfle) (X) 3♣ (maxi) - 3♥ (court à pique) - 3SA fin. On a vraiment raté plein d’occasions de mieux faire. Déjà, moi qui suis pourtant un grand défenseur des ouvertures d’1SA avec un peu tout et n’importe quoi, je ne suis pas d’accord avec le choix d’ouverture de Jean-Luc. Un 5422 avec un petit doubleton et des honneurs qui hurlent qu’on veut jouer à la couleur, sauf si on n’a pas le choix (si la majeure est à coeur c’est une autre histoire, bien entendu), on l’ouvre d’1♣, on n’aura jamais de problème de redemande. Ensuite, une fois le choix d’1SA effectué, la main a un potentiel gigantesque une fois l’enchère de 3♥ entendue en face, il faut trouver autre chose que 3SA. J’aurais aussi pu moi-même reparler sur 3SA, avec mon septième trèfle, il y a peu de chances que 3SA soit le seul contrat qui gagne. Bref, une mauvaise séquence justement punie, ça a ouvert d’1♣ de l’autre côté et appelé le chelem, on perd 10 IMPs.

L’empaillage adverse se produit un peu plus tard, sur la donne 3, où Ouest avait une main du genre ♠ Rxxx ♥ ARxxx ♦ A ♣ ADx. Il a ouvert d’1♥ et entendu une réponse d’1♠ chez sa partenaire, comment enchaîner ? Sur ce début de séquence, on ne dispose pas de gadgets du type superforcing pour faire un soutien très fort, on a donc le choix entre un Splinter dans l’As de carreau sec ou, ce que je préfère très nettement, un saut à 3♣ suivi du fit à pique. Ce sont de fait les enchères produites par notre Ouest (il a entendu 3SA sur son 3♣ et donc dit 4♠), on ne saura pas si le message n’est pas passé clairement auprès d’Est ou si elle a fait preuve d’une timidité excessive, toujours est-il qu’elle a passé 4♠ avec DV cinquièmes à pique et les deux Rois mineurs. Malgré les atouts 4-0, le chelem est sur table et sera trouvé par nos partenaires, 13 IMPs pour nous. Le reste des swings de ce tiers-temps sera constitué d’IMP de surlevées, un à chaque fois et deux pour chaque camp au total, pour atteindre un score faramineux de 15-12 en notre faveur après 10 donnes. On aurait pu (et du) creuser un peu plus l’écart, mais au moins on est devant. On passe en EO salle ouverte pour la suite du match, et le deuxième tiers va très mal commencer de mon point de vue :

Donne 1 (personne vulnérable)

♠	D 10 x x	♠	V x
♥	x x	♥	A 10 x x
♦	A R V	♦	x x x x
♣	R D x x	♣	A x x

Ouverture d'1♣ en premier en Nord, les adversaires ne parleront pas plus, quel contrat auriez-vous atteint ? Notre séquence me semble assez normale : réveil par contre suivi d'1SA chez moi (zone standard 14-16), proposition à 2SA chez Jean-Luc, acceptée chez moi. J'aurais pu passer 2SA, mais 3SA sera aussi appelé en salle fermée. Nord entame de la Dame de coeur, que je vous impose de duquer, et rejoue le 6 de coeur à la deuxième levée, quel est votre plan de jeu ? Et surtout, que peut bien avoir Nord à coeur ? Dame et Valet ça c'est clair, mais peut-il ne pas avoir quatre coeurs, sachant que la couleur a été nommée par Jean-Luc en réponse à mon contre de réveil ? Peu probable, mais il est très possible qu'il ait choisi une entame dans DVx faute de mieux, avec des trèfles longs qu'il n'a pas envie d'entamer dans la séquence (même si la présence du Roi de coeur en Sud impose AR de pique chez lui et donc une entame assez neutre possible dans cette couleur a priori). Peut-il, au contraire, avoir RDVx à coeur et tenté un coup à la deuxième levée ? Si cette donne était intervenue en fin de tiers-temps, j'aurais su que Nord avait un bridge pas vraiment carré et qu'il était capable de tout, mais c'était la première donne et je ne me suis pas méfié. J'ai mis petit du mort (alors que le 10 ne coûtait probablement rien) alors qu'on m'avait généreusement filé le contrat avec RDVx de coeur en Nord (les trèfles étant répartis, le contrat est probablement toujours rentrable en étant inspiré). Énervé lorsque je constate que j'ai chuté « sur table », je me déconcentre et finis même à -2 au lieu de prendre mon -1, ce qui nous coûte deux IMPs, l'autre table ayant aussi chuté 3SA.

On en reprend immédiatement deux sur un 4♥ adverse qui inquiétait Jean-Luc mais qui a été rentré avec deux surlevées par nos partenaires. Puis Nord combine un choix d'enchères plus que douteux (contre suivi d'un saut à 3♠ quand un simple 2♠ fort était disponible) et un jeu de la carte très défaillant pour aller chuter sur table et nous filer 6 IMPs. Bon, il est effectivement capable de tout, mais au moins ça arrive que ça lui retombe dessus. Je pioche ensuite ♠ R10xx ♥ xx ♦ Dxx ♣ 10xxx. Ouverture d'1♣ chez Jean-Luc, intervention à 1♥, je passe ma poubelle pour l'instant. Mais Jean-Luc réveille à 1SA (18-19), est-ce que je dois faire un effort avec ma main ? J'ai considéré que non, nouveau réveil à 2♦ en Nord. J'aurais du passer, bien sûr, mais les adversaires étaient rouges et je commence à cerner un peu le gugusse en Nord, et je tente un contre gourmand. Au pire, 2♦X= c'est pas très grave, et je ne crois pas aux surlevées adverses ; pas de surlevée de fait, mais le contrat sera rentré, et je n'ai pas assez bien noté les jeux pour dire si on l'a filé ou non (mais j'ai l'impression que oui quand même). Dans la mesure où 1SA dans notre ligne a été rentré en fermée, on perd 7 IMPs (on en aurait perdu 5 à 2♦ non contrés, et gagné un peu si on avait réussi à faire chuter). Cette mi-temps commence à sentir vraiment mauvais quand une bonne nouvelle inopinée nous tombe dessus : Sud refile de façon hallucinante un 3SA impossible pour nous donner 11 IMPs (ça a fait -3 de l'autre côté...). On n'en a toutefois pas terminé avec les donnes qui vont m'énerver :

Donne 6 (EO vulnérables)

♠	D 9 x	♠	R 8 x x
♥	A D V 9 x x	♥	
♦	x x	♦	A R V x
♣	R x x	♣	A V x x x

Séquence à deux avec ouverture en Est, auriez-vous réussi à atteindre le bon contrat de 3SA plutôt que celui un peu moins bon de 4♥? On n'y est pas arrivés : début de séquence 1♣ - 1♥ - 1♠ - 2♦ (Double Deux), Jean-Luc s'est demandé ce que voudrait dire 3♦ dans ce contexte (bonne question) mais a fini par produire un plus raisonnable 3♣, et on a conclu 3♥ - 3SA - 4♥. Je ne me vois vraiment pas laisser 3SA avec ma main, mais je tombe sur le pire mort possible, et les coeurs sont 5-2 avec trois perdantes inéluctables, -1. Dans ce genre de cas, on a beau se dire « c'est le contrat normal, ce sera pareil de l'autre côté », on n'est pas serein, surtout quand on a déjà un ou deux pâtés sur la feuille. Ce sera de fait une égalité, notre vrai pâté de la mi-temps intervenant deux donnes plus tard, quand nos partenaires fileront un 3SA en salle fermée pour 10 IMPs du mauvais côté. On gratte quand même deux IMPs de surlevées sur les donnes 7 et 9, et la dernière donne du tiers-temps va déplacer un peu plus :

Donne 10 (Tous vulnérables)

♠	A 10 x	♠	x x x
♥	R D V 10	♥	A 9 8 x
♦	x x	♦	V x x
♣	D 9 x x	♣	A x x

Avec ma main en Ouest, j'ai décidé d'ouvrir d'1♥ en troisième, et me retrouve à jouer le contrat de 2♥ après une intervention à 2♦ en Nord et un simple soutien de Jean-Luc. Bien vu de sa part, on est déjà sûrement trop haut avec six perdantes probables. Entame As de carreau, puis carreau pour le Roi de Sud (oui, oui, on a entamé joyeusement de l'As dans ADxxxx, Nord fait vraiment n'importe quoi quasiment à chaque donne en fait), qui switche pique. Je duque le pique en entrevoyant la lumière. Troisième tour de carreau joué par Nord, je coupe, tire deux tours d'atout (ils sont 4-1 avec quatre coeurs en Sud) puis As de pique et pique, et Nord qui n'a pas débloqué son Roi de pique sous l'As se retrouve en main et obligé de me filer ma huitième levée. En salle fermée, les EO sont montés jusqu'à 3♥ et ont chuté de deux, ça nous rapporte 7 IMPs. Ce tiers-temps très agaçant s'achève finalement sur un score de 28-19 en notre faveur, ce qui me rassure même si on devrait avoir beaucoup plus de marge avant les dix dernières donnes. Bon point tout de même, on va retourner en salle fermée, je préfère très nettement ne plus avoir à jouer contre notre Nord de la salle ouverte.

Quand on a une avance limitée contre une équipe plus faible que la sienne, mais avec un écart de niveau pas suffisant non plus pour être serein, vaut-il mieux des donnes qui bougent (histoire d'avoir des occasions de creuser l'écart et de ne pas se retrouver à la merci d'un coup poissard de dernière minute), ou dix donnes plates permettant de conserver l'avance si on ne fait pas de boulette? On ne nous demandera évidemment pas notre avis avant de nous imposer deux chelems en trois donnes dans notre ligne :

Donne 1 (personne vulnérable)

♠ A D V x x
♥ V 10
♦ A x
♣ A D x x

♠ R x x x
♥ R D x x x x
♦ R V x
♣

Jeux approximatifs, surtout celui de Jean-Luc en Nord, mais en tout cas deux mains avec lesquelles appeler 6♠ (ou 6♥ d'ailleurs, mais le risque de coupe est légèrement plus élevé) ne devrait pas poser de gros problème, sauf gag dû à la chicane en Sud. En pratique, c'est Nord qui était à l'ouverture, et quand Jean-Luc a dit 1♠ puis 3♣ sur mon 2♥, j'ai pris les choses en main et posé moi-même le BlackWood en comptant sur l'As de trèfle en face. On a donc aligné douze levées tranquilles à 6♠ pour une égalité. Après avoir gagné les deux premiers IMPs du tiers-temps de façon totalement improbable (dans l'autre salle, la séquence a été 1♣ (X) 1♥ fin, une enchère complètement forcing par un joueur n'ayant jamais limité sa main ayant été tranquillement passée ; heureusement on n'a pas été appeler une manche correcte mais qui aurait sûrement chuté), c'est donc le retour du chelem dès la troisième donne :

Donne 3 (EO vulnérables)

♠ R x
♥ V 9 x x
♦ R x x
♣ A x x x

♠ A D x x
♥ A R x x x x
♦ A x x
♣

Un très beau grand chelem à coeur, mais pas si simple à annoncer (diagnostiquer l'absence de perdante à l'atout quand on en a 10 sans la Dame n'est jamais trivial, et il y a la chicane à prendre en compte en plus). On a démarré de la façon suivante : 1♥ (ouverture chez moi en Sud en premier) - 2SA (fit fourre-tout, au moins propositionnel, peut provenir de trois cartes) - 3♥ (main non minimale

avec courte à trèfle) - 3♠. La chicane ne pose finalement aucun problème puisque je vais prendre le capitonat, par contre le fait que Jean-Luc n'ait pas garanti quatre atouts me complique la vie puisqu'il faut que je puisse vérifier la présence de la Dame de coeur et des deux Rois pointus. Dire 4♣ en passant ne me servirait à rien (même si Jean-Luc nomme 4♦, c'est chez nous un Last Train qui ne promet pas le contrôle carreau), donc je plante tranquillement 4SA, j'entends la réponse attendue de 5♦ (oui, t'as l'As de trèfle, mais je m'en fous!), et enchaîne avec 5♠. Dans mon esprit c'était clairement une demande de la Dame d'atout, mais Jean-Luc ne l'a pas interprété comme ça. Tant mieux dans un sens, sinon il aurait nié la Dame et on aurait moisi à 6♥. Là, il m'a répondu 5SA pour m'indiquer le Roi de pique (il aurait pu avoir un singleton pour son enchère de contrôle à 3♠). Toujours dans mon trip « demande de Dame », je me suis dit qu'il avait donc la Dame de coeur (sinon il aurait retraité à 6♥), et pas de Roi mineur qu'il aurait pu nommer via une enchère de 6m (et peut-être le Roi de pique). Du coup, j'ai conclu à 6♥ et on a empaillé. Peut-être que j'aurais quand même du continuer par 6♦, voire planter 7 car le grand chelem sera souvent jouable même sans le Roi de carreau en face (il faudra une belle couleur à trèfle pour justifier le 2SA initial). Mais vu la confusion de la fin de séquence, assurer le petit chelem quand on imagine que les NS de l'autre côté ne vont pas appeler 7 est au fond normal. De fait, ils joueront aussi 6♥ après une séquence beaucoup plus courte que la notre : 1♥ - 3♦ (fit troisième limite, Nord s'est planté d'enchère...) - 6♥.

On a passé sans encombre les donnes délicates, et ça va se calmer ensuite : un IMP de surlevée sur une partielle, une manche adverse égalisée, puis 4 IMPs de grattés en allant chercher une défense à 4♠ à vulnérabilité favorable avec que dalle (je suis intervenu à 2♠ avec V109xxx à pique et un Roi sec comme unique honneur supplémentaire), et une nouvelle manche sans histoire, dans notre ligne cette fois-ci. On mène donc 7-0 sur le tiers-temps à trois donnes de la fin, ça sent bon pour nous. Mais je vais pousser nos EO à une manche pas si évidente à appeler sur la 8 en intervenant à 2♣ avec rien sur une ouverture d'1♦ (je ne suis pas réputé en général pour intervenir facilement au palier de 2, mais dans le cas précis de la séquence 1♦ (2♣), c'est tellement pénible de retrouver les majeures précisément que ça vaut à mon sens le coup de pousser les interventions). Nos partenaires vont l'empailler, c'était vert, on perd 6 IMPs. Une manche banale dans notre ligne sur la 9, on arrive à la dernière donne avec une avance globale de 13 IMPs, et j'estime de fait correctement à la table qu'on est toujours devant. Bon, vous la sentez venir, la dernière donne qui va déplacer un max ? Vous avez raison :

Donne 10 (Tous vulnérables)			
	♠	V 10 9 x x x	
	♥	x x x	
	♦	x	
	♣	x x x	
♠	A R		♠ D x
♥	x x x		♥ A D V x
♦	R D x x		♦ 10 9 x x
♣	R V x x		♣ D 10 x
	♠	x x x	
	♥	R x x	
	♦	A V 8 x	
	♣	A x x	

Sud est à l'ouverture, et ça se terminera évidemment aux deux tables par un contrat de 3SA

joués par Ouest, après une ouverture d'1 \diamond en Sud. Toutefois, à notre table, Est plantera 3SA sans même vérifier la présence d'un fit coeur, alors que nos partenaires de l'autre côté feront une séquence normale. Est-ce que ça peut avoir une influence sur le choix d'entame de Nord ? Je n'ai pas l'impression, dans les deux cas, entamer du Valet de pique semble assez normal, au pire c'est neutre, et il faudrait vraiment une position des carreaux très spéciale pour que l'entame du singleton carreau soit constructive (même si, bien sûr, Sud a le droit d'avoir ARxxx à carreau dans cette séquence). En tout cas ici, le choix d'entame va dramatiquement influencer l'issue : -3 sur l'entame pique choisie en salle ouverte, +1 sur l'entame carreau choisie par Jean-Luc (même si je prends immédiatement pour switcher pique, c'est trop tard, le déclarant n'a qu'à faire sauter l'As de trèfle pour atteindre les neuf levées), ce qui fait donc un swing de 14 IMPs en faveur de nos adversaires. Incroyable mais vrai, on vient de perdre le match 50-51 sur cette dernière donne. Une issue particulièrement amère quand on aurait du gagner ce match dix fois, mais on n'avait qu'à être plus précis et ne pas laisser cette occasion de revenir à nos adversaires (comme d'habitude dans ce genre de cas, on regrettera un paquet de détails). Bon, ben la Coupe de France s'achèvera une fois de plus un peu prématurément cette année, mais au moins j'aurai pu jouer quelques donnes, malgré la déception évidente de ne pas aller jouer la finale de Zone !